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sprechen  
und hören schauen 

und  
merken

groß oder klein getrennt oder  
zusammen Zeichen setzen

Metall­
verarbeitung

hören herleiten Nomen 
konkret

Nomen 
abstrakt

Wie ein Nomen  
gebraucht

feste  
Wendungen Wort Satz Satz- 

zeichen
Komma

1 2

Das Wort trennen   schreibt man mit    wegen 
 trennende.
1. Suchen Sie weitere Wörter im Text, die auf de enden. 

Kürzen Sie diese wieder auf ihre Ausgangsform 
zurück.

Im Metallbau gibt es verschiedene Werkzeuge zur 
Metallbearbeitung. In der Praxis werden umformende 
und trennende sowie fügende Maschinen als 
Werkzeugmaschinen bezeichnet. Umformend meint,  
dass ein Metall eine neue Form bekommt. Trennend 
bedeutet, dass die Werkzeuge im Wesentlichen 
zerteilende, spanende und abtragende Aufgaben haben. 
Und fügende Maschinen setzen Metall zu neuen  
Formen zusammen. Ganz schön spannend, was?

trennende, trennend, trennen 
 
 
 
 
 
 

Maschinen im Metallbau
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sprechen 
und hören schauen 

und 
merken

groß oder klein getrennt oder 
zusammen Zeichen setzen

Metall­
verarbeitung

hören herleiten Nomen
konkret

Nomen
abstrakt

Wie ein Nomen 
gebraucht

feste 
Wendungen Wort Satz Satz-

zeichen
Komma

1 2

2. a) Verfahren Sie wie beim ersten Beispiel.
b)  Markieren Sie nd in der 

verlängerten Form.

Nicht nur bei Adjektiven spricht man am Ende ein d.
3. a)  Suchen Sie auch hier eine verlängerte Form. 
 b) Markieren Sie in beiden Wörtern das d.

(laufen)  laufende              Arbeiten
(planen)         Arbeiter
(messen)         Tätigkeit
(arbeiten)         Menschen
(drehen)         Maschinen

Feierabend ß        
Sand ß        
Freund ß        
Hemd ß        

2. a) Verfahren Sie wie beim ersten Beispiel.

Maschinen

© Foto: oksana2010 – shutterstock.com
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sprechen  
und hören schauen 

und  
merken

groß oder klein getrennt oder  
zusammen Zeichen setzen

Metall­
verarbeitung

hören herleiten Nomen 
konkret

Nomen 
abstrakt

Wie ein Nomen  
gebraucht

feste  
Wendungen Wort Satz Satz- 

zeichen
Komma

1 2

Bei billig hört man am Ende den sogenannten ich-Laut. 
Manche sprechen auch ein k. Geschrieben wird nicht ch 
oder k, sondern g. Sie hören das g, wenn Sie das Wort 
verlängern! 

4. Sprechen Sie deutlich nach.

billig ß  bil|li|ge   heftig ß        


